

VIDA DE LA ACADEMIA

(Abril a junio de 1991)

Viaja el Dr. Guillermo Morón a La Habana

En representación de la Academia y del Ministerio de Relaciones Exteriores viajó a La Habana el Director de la corporación, Dr. Guillermo Morón, quien pronunció el discurso de orden en la inauguración de la Casa Bolívar. Esta fue iniciativa de la Embajadora de Venezuela, Doña Clemencia López de Giménez. La casa en referencia es del siglo XVIII y ha sido refaccionada en el presente siglo.

En una caja de memoria se depositó la Medalla Conmemorativa de la Academia, la Medalla Centenaria, las monedas venezolanas que envió el Banco Central y el mensaje del Presidente de la República, Sr. Carlos Andrés Pérez. En la ceremonia intervino la gran soprano Morella Muñoz.

Nuevo aniversario de "El Universal"

El diario *El Universal*, de Caracas, ha cumplido 82 años. La Academia le cumplimentó oportunamente.

Fallece el Dr. Jesús Leopoldo Sánchez

Ha fallecido el Dr. Jesús Leopoldo Sánchez, quien fuera Bibliotecario de la Academia de Ciencias Políticas y Sociales. Igualmente el Dr. Sánchez fue el profesional del derecho más capacitado en Derecho Canónico que ha tenido el país. Representó a Venezuela en el Ecuador. En el *Boletín* de la Academia de la Historia se publicará su trabajo relativo a la autonomía de las Academias.

Obras editadas por la Academia

En la sesión del 4 de abril, el Director, Dr. Guillermo Morón, presentó las siguientes obras:

Economía y Finanzas de Venezuela. Serie: *Historia de las Finanzas Públicas de Venezuela* N° 100. (Secciones Legislativa y Estadística).

Homero Arellano. *Venezuela es un invento*. Estudios, Monografías y Ensayos Nº 138.

Pastor Cortés. *Espejismos. Prosas dispersas*. Estudios, Monografías y Ensayos Nº 139.

Donación del numerario Dr. Polanco Alcántara

El Dr. Tomás Polanco Alcántara, distinguido numerario de la Academia Nacional de la Historia, con miras a evitar el deterioro del original, ha donado a la Academia copia fotostática y encuadernada de la obra *Glorias del Ilustre Americano Guzmán Blanco*. En esta forma se sirve al usuario dentro de la finalidad prevista.

La obra ha sido enviada a la Biblioteca de la corporación.

Homenaje a los directivos de la Fundación Biblioteca Ayacucho

El 4 de abril, en la junta ordinaria de tal día, se llevó a efecto el homenaje aludido. El Director, Dr. Guillermo Morón, saludó a los miembros de dicha Fundación, Dres. José Ramón Medina, Pascual Venegas Filardo, Oscar Sambrano Urdaneta y profesores Pedro Francisco Lizardo, Oswaldo Trejo y Oscar Rodríguez Ortiz, exaltando la trascendencia y trayectoria de dicha Fundación, especialmente la Colección de la Biblioteca Ayacucho, un esfuerzo editorial de ámbito mundial.

El Dr. Medina dio las gracias por las palabras del Director, agregando que el propósito de la Biblioteca Ayacucho era el rescate de la obra de los más destacados hombres de letras del continente y que el esfuerzo de Venezuela era servir a América y al mundo.

Medallas conmemorativas Bicentenario de Páez

El Dr. Luis Herrera Campíns, Presidente de la Comisión Bicentenario del Nacimiento del General J. A. Páez, envió a la Academia tres medallas, una dorada, una plateada y una de bronce, acuñadas por la Dirección de Ceremonial y Acervo Histórico de la Nación.

El Bibliotecario-Archivero de la Academia las ha depositado en el monetario respectivo.

Promoción del Doctorado en Historia de la Universidad Santa María se nominará Centenario de la Academia Nacional de la Historia

El Dr. Federico Brito Figueroa, de la Universidad Santa María, ha comunicado a la Academia que la promoción de candidatos a Doctor en Historia de dicha Universidad se llamará Centenario de la Academia Nacional de la Historia como un homenaje de dicha casa de estudios a la Academia.

Esta ha acogido con simpatía dicha designación y a la vez agradece tan significativo gesto.

Doscientos años de la primera Constitución de la República de Polonia

El Encargado de Negocios de la República de Polonia en Venezuela, con motivo de que el próximo mayo se celebran los dos siglos de la primera Constitución Republicana de dicha nación, ha solicitado a la Academia que reciba a la Embajada de dicha República y a la Comisión respectiva que preside el Cardenal Lebrún.

La Academia recibirá próximamente a la Embajada y a la comisión aludida.

El Director de la Academia invitado a Rumania

El Presidente de la Academia rumana de Historia ha invitado al Dr. Guillermo Morón a visitar Rumania y a la vez propone varias modalidades de intercambio institucional como publicaciones, conferencias, etc.

Invitado el Director Dr. Guillermo Morón a Barinas

La Sociedad Bolivariana de Venezuela, Centro Barinas, en unión de la Asamblea Legislativa, ha invitado al Director a presidir los actos protocolares del 5 de julio de dicha población.

La Fundación Latino y la publicidad de la Academia

La Fundación Latino, en comunicación de 9 de abril, participa a la Academia que ha aprobado la suma de Bs. 1.100.000 para el financiamiento de la publicidad de la Academia en el presente año.

La Academia agradece el gesto ya tradicional de dicha Fundación.

El Cnel. Tomás Pérez Tenreiro dona una bandera nacional a la Academia

El Cnel. Tomás Pérez Tenreiro, Segundo Vicedirector de la Academia, ha donado a ésta, una bandera de guerra nacional, la cual, al ser restaurada, se colocará en el salón de la Dirección.

Conferencia del numerario Dr. Tomás Polanco Alcántara en el Ateneo

El 16 de abril a las 2 y 30, el Dr. Tomás Polanco Alcántara, en el Ateneo de Caracas, en el marco del evento 30 Aniversario de la Constitución Nacional,

dictará una conferencia sobre “El aporte de la Facultad de Derecho a la Constitución de 1961”.

“Geografía de América”, libro con mala intención

El Ministro de Educación ha enviado a la Academia, solicitando su opinión, un libro editado en Bogotá intitulado *Geografía de América* que se utiliza como texto escolar.

Tal libro ha sido editado con torva intención y, de hecho, plagado de errores, pues habla del Golfo de Coquivacoa, nombre inicial, para 1500, del Golfo de Venezuela. Dice además tal libro que éste es un país militarista y agresivo. Habla también de delimitaciones en el Lago de Maracaibo, en La Guajira y en Margarita.

Tales libros empañan el debido y cordial entendimiento que debiera existir entre Colombia y Venezuela. Hay más: aquí, en Venezuela, nadie ha publicado una obra de tal naturaleza porque no somos inclinados a propagar mentiras.

*Homenaje de las Academias Nacionales al Dr. Morón,
Director de la Academia Nacional de la Historia,
por haber recibido el Premio Nacional de Literatura*

El 10 de abril, en el Paraninfo del Palacio de las Academias, éstas rindieron homenaje al Dr. Guillermo Morón, Director de la Academia de la Historia, en atención a haber recibido el Premio Nacional de Literatura 1990. A nombre de las Academias habló la Dra. Isbelia Sequera Tamayo, Presidenta del Consejo que agrupa a dichas corporaciones y también de la Academia de Ciencias Económicas. La Dra. Sequera Tamayo hizo el elogio de Morón como pedagogo, historiador y novelista. La respuesta de Morón fue breve y recordó cómo su madre fue la que lo orientó en el mundo de la escuela, en el mundo de las letras. Agradeció a los presentes su gesto y reiteró su fe en la cultura y en el porvenir de Venezuela.

Nuevas obras editadas por la Academia de la Historia

En la sesión ordinaria del 11 de abril, el Director de la Academia de la Historia, Dr. Morón, presentó las siguientes publicaciones:

Capacho: un pueblo de indios, de Inés Cecilia Ferrero. Colección Fuentes para la Historia Colonial de Venezuela N° 210.

Catálogo de Publicaciones de la Academia Nacional de la Historia. Agosto 1988. Segunda edición. Se han añadido los títulos de las publicaciones desde agosto de 1988 hasta marzo de 1991.

Fallece el historiador Francisco Herrera Luque

Ha fallecido el Dr. Francisco Herrera Luque, uno de los más destacados historiadores venezolanos, autor de numerosas obras polémicas. Fue un escritor de buena prosa y riguroso en la fundamentación de sus argumentos de ficción.

*Viaja a Washington el Dr. Guillermo Morón,
Director de la Academia Nacional de la Historia*

Informó el Director, Dr. Morón, que estuvo en Washington desde el 14 al 17 de abril y que asistió a la sesión especial de la OEA para celebrar el Día de las Américas. Hablaron el Presidente del Consejo Permanente y los Embajadores de Chile y México. Al finalizar la sesión presentó la *Historia General de América*. El diseño de la exposición fue del artista Angel Hurtado con la colaboración de Rony Velásquez. Agregó que la exposición fue un éxito y que el 16 dictó una conferencia sobre los 500 años de cultura en América Latina.

La Academia adquiere una obra de 1888

En la junta ordinaria del 18 de abril se entregó al Bibliotecario-Archivero la obra inédita de 1888 intitulada *Convención Electoral del Gran Partido liberal de Venezuela*, raro ejemplar que la Academia adquirió en Bs. 45.000.

*Premio Especial para el Dr. Tomás Polanco Alcántara
por su libro sobre el Gral. Gómez*

El Círculo de Escritores ha concedido este año un premio especial al Dr. Tomás Polanco Alcántara por su libro sobre el Gral. Juan Vicente Gómez: *Juan Vicente Gómez, aproximación a una biografía*.

La Academia acoge con júbilo tal distinción.

*Salcedo Bastardo, numerario de la Academia de la Historia,
habla en la Academia de la Lengua*

El numerario Dr. Tomás Polanco Alcántara informó que asistió a la Academia de la Lengua, donde el Dr. J. L. Salcedo Bastardo hizo una exposición relativa a diversas experiencias que como hombre de letras y diplomático ha vivido. Polanco aludió a lo mucho que conviene recoger estas vivencias de personas vinculadas a la vida nacional pues constituyen testimonios vivos para la historia. La exposición de Salcedo Bastardo será publicada en el *Boletín* de la Academia Nacional de la Historia.

Orden Lazo Martí para el numerario Prof. J. A. de Armas Chitty

El 25 de abril recibió en Calabozo la Orden Francisco Lazo Martí el Prof. J. A. de Armas Chitty. Tal Orden es decretada por el Gobierno del Edo. Guárico y le fue entregada por el Dr. M. V. Cardozo, Presidente de la Casa de la Cultura de la historiada ciudad llanera. En tal acto, habló el Dr. Cardozo y De Armas Chitty respondió manifestando su agradecimiento por la distinción que se le hacía, por cuanto el nombre de la Orden es la del altísimo poeta americano Francisco Lazo Martí. Dijo además que la Orden la recibía con el noble orgullo de haberse formado en la misma tierra cantada por tan excelso poeta y ciudadano.

Se refacciona el Cuartel San Carlos para sede del futuro Museo de Historia

Informó el Director, Dr. Guillermo Morón, que el 19 de abril, en el Concejo de Caracas, dialogó con el Ministro de la Defensa, quien le comunicó que refacciona el Cuartel San Carlos, sede del futuro Museo de Historia, para entregarlo a la Academia cuando termine su gestión como Ministro, posiblemente en julio.

Agregó Morón que poner a funcionar dicho Museo costará a la Academia alrededor de Bs. 50.000.000 y 20 su mantenimiento anual.

El Vicepresidente de Canarias agradece a Venezuela su acogida

Don Vicente Alvarez Pedreira, Vicepresidente del Gobierno de Canarias, en carta de 23 de febrero, agradece a la Academia Nacional de la Historia la acogida que le dispensó en su reciente viaje a Venezuela y reitera los vínculos entre los dos pueblos y anuncia un posible convenio con la Academia para ediciones conjuntas y otras actividades.

Conferencia del Dr. Enrique Tejera París

El acto central de la junta ordinaria del 25 de abril lo constituyó la conferencia dictada por el Dr. Enrique Tejera París dentro del marco del ciclo previsto hacia la conmemoración del V Centenario del Descubrimiento. El tema tratado, "Parlamento e integración en América Latina", fue desarrollado por el distinguido intelectual y político con la maestría de quien domina lenguaje y tema. El Dr. Tejera París manifestó que es propicia la ocasión para presentar a la discusión cómo los Gobiernos latinoamericanos han escogido una vía errónea para realizar la integración. Esta es una obligación, un objetivo institucional de Venezuela y tiene muy pocas posibilidades de realizarse en la forma como ha sido encarada hasta hoy. Tejera París agregó: cómo un continente que habla la misma lengua y tiene tantas características comunes, como herederos de España y Portugal, en vez de seguir su propia tradición y sus propios intereses, copia el sistema europeo de integración

y se lanza por un camino equivocado. Sirva esta intervención para mostrar una vía que encuentre en la interpretación del pasado experiencia para su aplicación en los acontecimientos políticos actuales y renueve la búsqueda para nuevos objetivos en la vida de las naciones.

El Dr. Tejera París dio término a su exposición revisando la experiencia de integración en el pasado americano y europeo, los intentos frustrados recientes, la búsqueda de tal integración por la vía económica y señalando la vía posible en la integración política y el acuerdo económico.

Ha fallecido Monseñor Crispulo Benítez Fontúrvel

A los 89 años ha fallecido Monseñor Crispulo Benítez Fontúrvel, quien fuera el primer Arzobispo de Barquisimeto, hombre de bondad extrema y de talento señalado. Tuvo el aprecio y el reconocimiento de los pueblos que dirigiera espiritualmente por tantos años.

Fallece el escritor y novelista Julio Ramos

También ha fallecido en estos días el escritor y novelista Julio Ramos, de larga trayectoria en el mundo de las letras. Fue autor de obras varias de imaginación y desempeñó con éxito el cargo de Embajador ante el Uruguay.

Extraña que la prensa no haya dado a tal fallecimiento la importancia debida, pues Julio Ramos, repetimos, con obras de imaginación, sirvió a la juventud y como diplomático supo dar una lección de soberanía defendiendo el derecho de Venezuela a través de su Embajada en el país sureño, ante el atropello de la policía, la cual perseguía a una maestra.

Sirva este recuerdo del hombre cordial, del escritor, del periodista, del buen venezolano que fue Julio Ramos.

Obras editadas por la Academia presentadas por el Director

Historia de las Finanzas Públicas de Venezuela, volumen N° 74.

Boletín de la Academia Nacional de la Historia N° 293.

Primeras Jornadas de Venezuela y su territorio

La Universidad José María Vargas invita a las Primeras Jornadas de *Venezuela y su territorio* a celebrarse entre el 6 y el 10 de mayo próximo.

Intervendrán en el evento Ciro Añez Fonseca, Dres. Luis Beltrán Prieto Figueroa, Luis Fuenmayor, Alberto Vollmer, José Giacopini Zárraga, P. J. Lara Peña y otros distinguidos intelectuales.

El evento es patrocinado por la Asociación Pro Venezuela, Rectorado de la UCV, y la Dirección y Postgrado de la Universidad José María Vargas.

Lagovén visita a la Academia Nacional de la Historia

La Directiva de la empresa Lagovén, dentro de un plan de acercamiento cultural, visitó la sede de la Academia el 2 de mayo. Ya la Academia, con anterioridad, donó publicaciones a dicha empresa y realizó una visita de cortesía. En la oportunidad de la visita que reseñamos, el Director, Dr. Guillermo Morón, dio la bienvenida a la citada Directiva resaltando el aporte que la empresa petrolera ha hecho a Venezuela, no sólo en términos económicos sino en planos de cultura. Seguidamente aludió a la del país, adelantando que la Academia de la Historia es una institución que ha cumplido 102 años sirviendo a Venezuela con estudios históricos, aparte de sus publicaciones, que suman centenares.

Luego intervino el Sr. Julius Trinkunas, Presidente de Lagovén, quien agradeció el honor que significaba ser recibido por una institución tan respetable. Agregó que venía a devolver el noble gesto de la Academia cuando le visitara recientemente, ocasión en que igualmente donara sus publicaciones. Dijo también que Lagovén ha venido publicando obras sobre historia, ecología, folklore. La última de dichas publicaciones ha sido la serie intitulada *Cuatro Repúblicas*. Tales obras tienen anualmente un tiraje de un millón de ejemplares. Seguidamente el Sr. Trinkunas hizo entrega tanto de la colección completa de las ediciones como de los audiovisuales.

Fallece el numerario Dr. Manuel Pérez Vila

Con motivo del fallecimiento de tan distinguido numerario, en la junta ordinaria del 9 de mayo el Director, de conformidad con el Reglamento de la corporación, declaró 8 días de duelo, solicitó un minuto de silencio y levantó la sesión a las 4 y 10 p.m.

La baja de Pérez Vila como académico y como historiador es extremadamente sensible por cuanto sirvió con desinterés y deja una veintena de obras que orientan a la juventud.

Nueva directiva de la Academia Nacional de la Historia

El 16 de mayo, en su junta ordinaria, de conformidad con el Art. 78 del Reglamento, se procedió a elegir la nueva Junta Directiva que regirá los destinos de la institución en el período 1991-1993, resultando la siguiente:

Guillermo Morón. Director

Mario Briceño Perozo. Primer Vicedirector

Tomás Pérez Tenreiro. Segundo Vicedirector

Marianela Ponce. Secretario

Ermila de Veracoechea. Bibliotecario-Archivero.

Seguidamente el Director fijó el 30 de mayo para la toma de posesión de la nueva directiva.

También declaró vacante el Sillón Letra R por fallecimiento del numerario Dr. Manuel Pérez Vila.

Fallece Doña Clara de Briceño Perozo

Ha fallecido Doña Clara de Briceño Perozo, esposa del Primer Vicedirector de la Academia, Dr. Mario Briceño Perozo, persona ligada a los más altos aprecio. Con hondo sentimiento regístrase la muerte de Doña Clara, dadas sus condiciones de mujer de excepción. Reciba el Dr. Briceño Perozo, y demás familiares de Doña Clara, la expresión sincera del cuerpo académico. Oportunamente se publicó aviso de prensa, se envió corona al sepelio y asistió en pleno la directiva.

Fallece Doña Irma De-Sola de Lovera

También ha fallecido Doña Irma De-Sola de Lovera, una pérdida en el mundo intelectual, una mujer de probados méritos. Se ha dado el pésame a sus familiares, especialmente al Prof. R. J. Lovera De-Sola, de todo nuestro aprecio.

*De Armas Chitty, Doctor Honoris Causa
de la Universidad Católica del Táchira*

El 10 de mayo, en acto solemne realizado en el Paraninfo de la Universidad Católica del Táchira, en San Cristóbal, tal cuerpo, en la persona de su Rector, el Dr. José del Rey Fajardo, hizo entrega al Prof. J. A. de Armas Chitty del Diploma respectivo que le acredita como Doctor Honoris Causa de dicha Universidad.

Hablaron el Rector, Dr. Del Rey Fajardo, el Dr. Carlos Sánchez Espejo, quien dijo el Discurso de Orden y finalmente el Prof. De Armas Chitty, quien juró sobre una Biblia cumplir los deberes del cargo. Todo se cumplió dentro del rito salmantino, con acusada sobriedad, con paraninfo pleno.

De Caracas viajaron a San Cristóbal al acto en referencia el Dr. Guillermo Morón, Director de la Academia Nacional de la Historia, el Lic. Rafael Fernández Heres, Bibliotecario-Archivero de la corporación, la Lic. Marianela Ponce, numeraria de la misma; Profesoras Dalía Marrón y Cachito de Martínez, Sra. Carmen Dilia de De Armas Chitty, Naraílh de Armas, Dr. David Díaz y otras personas.

El Prof. Gustavo Adolfo Ruiz habla de Simón Rodríguez

El acto principal de la sesión ordinaria del 23 de mayo fue la exposición sobre Don Simón Rodríguez, maestro del Libertador. Con su maestría conocida, el Prof. Ruiz trazó la trayectoria de esa gran figura como pedagogo y sembrador de inquietudes.

tudes, especialmente la obra que deja Rodríguez como reformador, y planteó la vigencia de los métodos educativos que dejara. Fue aleccionadora la exposición del Prof. Ruiz por el contenido pedagógico que la informara.

El numerario Ramón Tovar recibe la distinción Augusto Pi Suñer

El Consejo Directivo del Instituto Pedagógico de Caracas impuso la distinción Augusto Pi Suñer al numerario Prof. Ramón Tovar, noticia que acoge complacida la Academia Nacional de la Historia.

*The American Historical Association
crea concurso para libros de historia*

The American Historical Association ha creado un concurso para libros de historia de América publicados entre el 1º de mayo de 1986 y el 30 de abril de 1991 con un premio de \$ 500.

Nuevos libros editados por la Academia

El Director, Dr. Guillermo Morón, presentó los siguientes libros:

Discursos de Incorporación. Academia Nacional de la Historia, vol. VII.

Historia de las Finanzas Públicas de Venezuela. Siglo XX, 1934-1935, vol. 80.

Historia de las Finanzas Públicas de Venezuela. Siglo XX, 1936-1937, vol. 85.

Historia de las Finanzas Públicas de Venezuela. Siglo XX, 1938-1939, vol. 91.

*Toma posesión la Nueva Junta Directiva
de la Academia Nacional de la Historia*

De conformidad con el Reglamento de la corporación, el 30 de mayo tomó posesión la nueva Junta Directiva de la Academia, cuyos integrantes ya hemos señalado con anterioridad.

*Viaja a Canarias, Madrid y Polonia el
Director, Dr. Guillermo Morón*

El viaje del Director comprenderá del 5 al 30 de junio. Irá a Teguise, en Lanzarote, donde visitará el Museo del Emigrante atendiendo la invitación que le ha hecho el Cabildo de dicha ciudad y la Comisión del V Centenario. Igualmente visitará la Universidad de Roclof, en Polonia, donde también han solicitado su presencia. En tal gira continuará el Director gestionando la distribución de la *Historia General de América*.

Homenaje de la Academia a la heroína Josefa Camejo

De acuerdo con lo aprobado por el cuerpo, el 6 de junio se rindió homenaje a la memoria de la heroína Josefa Camejo, la insigne coriana. El Dr. Mario Briceño Perozo, Primer Vicedirector Encargado, dijo palabras alusivas al acto. Manifestó Briceño Perozo que el Cnel. trujillano Andrés Linares, Comandante del Batallón Barlovento, en la retirada de San Carlos a Mérida, por orden del General Rafael Urdaneta, dispuso que mujeres, niños y ancianos debían quedarse en San Carlos. Una de las mujeres que burló esa orden fue Josefa Camejo. Desde ese momento no vive sino para la idea de independencia.

El discurso de orden lo pronunció la numeraria Ermila de Veracochea, quien analizó la trayectoria republicana de la heroína ya en Coro, ya en Caracas, hasta que toma parte directa en el proceso y Coro se declara libre en mayo de 1821.

Escritores cubanos en la Academia

Visitaron la Academia el Presidente de la Unión de Escritores Cubanos, Abel Prieto, y el Presidente de la Unión de Intelectuales y Artistas Cubanos, quienes fueron saludados por el Director, Dr. Guillermo Morón, agradeciendo el señor Prieto el saludo.

Premio Gabriela Mistral en literatura y filosofía

La Cancillería ha enviado a la Academia las bases para el Premio Latinoamericano de Cultura Gabriela Mistral, que este año será otorgado en literatura y filosofía. Su monto es de \$ 30.000.

A. Egea López propuesto para miembro correspondiente en España

El señor A. Egea López ha sido propuesto a la Academia para miembro correspondiente en España por los numerarios Dr. Guillermo Morón, Dr. Mario Briceño Perozo, Cnel. Tomás Pérez Tenreiro y Prof. J. A. de Armas Chitty.

Vacante el Sillón Letra R por fallecimiento del numerario Dr. Manuel Pérez Vila

En la *Gaceta Oficial* N° 34725, de 30 de mayo de 1991, se avisa la vacante del Sillón Letra R por fallecimiento del numerario Dr. Manuel Pérez Vila.

De acuerdo con el Reglamento de la corporación, a partir de dicha fecha se abre un período de 60 días para las respectivas postulaciones.

William Harris propuesto para miembro correspondiente en Estados Unidos

Ha sido presentado para miembro correspondiente en Estados Unidos el distinguido profesor William Harris por los numerarios Cnel. Tomás Pérez Tenreiro, Luis Beltrán Guerrero, Ildefonso Leal, Rafael Armando Rojas, J. A. de Armas Chitty y Rafael Fernández Heres.

Develan busto del eminente Alberto Adriani

En la Avenida México, el 14 de junio, a las 10 a.m., el Centro Simón Bolívar develó un busto del eminente venezolano Dr. Alberto Adriani. El numerario Dr. Rafael Armando Rojas pronunció el discurso de orden.

Por la Academia Nacional de la Historia estuvieron presentes la Lic. Marianela Ponce, Secretario de la corporación, Ermila de Veracoechea y J. A. de Armas Chitty.

Con miras al próximo Congreso de Historia Económica

El numerario T. E. Carrillo Batalla ha expuesto en la Academia algunas sugerencias con miras a la reunión del próximo Congreso de Historia, esta vez en plano económico. Sugirió solicitar la colaboración de la Academia Nacional de Ciencias Económicas, de los Colegios de Economistas, de Universidades, de Academias y de individualidades relevantes, tanto nacionales como extranjeras, y exaltó la capacidad de dirección del coordinador del evento, Lic. Rafael Fernández Heres.

Este informó que actualmente se prepara el Reglamento de dicho Congreso, el cual será de índole nacional y, sin duda, se consultará a instituciones y personas, especialmente a profesores de historia de la economía, desde la hora de la independencia hasta hoy. Se piensa —continuó Fernández Heres— solicitar a determinados especialistas que presenten un tema específico previamente establecido. En mes y medio, aproximadamente, se tendrá el programa diseñado y luego se procederá a las invitaciones.

Fernández Heres informa sobre su visita al Congreso de Academias en Bolivia

El Lic. Rafael Fernández Heres, en la junta del 30 de mayo, informó a la Academia acerca de su gestión representando a ésta en el reciente Congreso de Academias realizado en Bolivia, cuyos puntos culminantes fueron, de acuerdo con la agenda prevista, "La influencia de la Ilustración en el proceso de independencia de los países latinoamericanos y la Fundación de la Asociación de Academias Iberoamericanas". Igualmente el estrechamiento de vínculos, estudio y análisis de la

historia de los países iberoamericanos, el estudio y mejoramiento de la enseñanza de la historia y el intercambio de éstas en España en 1993.

El numerario Bruni Celli pide los honores del Panteón para el eminente Egidio Montesinos

El numerario Dr. Blas Bruni Celli planteó a la Academia Nacional de la Historia su aspiración en el sentido de que sean llevados al Panteón los restos del eminente educador larense Don Egidio Montesinos, una de las auténticas glorias del país. Sería una forma de reconocer por siempre la obra egregia de quien dio todo a Venezuela.

Luis Beltrán Guerrero elogiado en Madrid

El diario ABC, de Madrid, con fecha 1 de junio, publicó un artículo de Odón Betanzos intitulado "El humanista venezolano Luis Beltrán Guerrero", donde hace un cálido elogio de dicho numerario.

A la Academia Nacional de la Historia le es grato reseñar tan interesante noticia.

El Cnel. Tomás Pérez Tenreiro recibe la Estrella de Carabobo

El Cnel. Tomás Pérez Tenreiro, Segundo Vicedirector de la Academia Nacional de la Historia, ha recibido la Estrella de Carabobo por los 50 años del Batallón Francisco Avendaño.

Exposición del Director de la Academia Nacional de la Historia

En la sesión del 30 de mayo, el Director de la Academia Nacional de la Historia, Dr. Guillermo Morón, expuso ante el cuerpo las realizaciones de la directiva que hoy cesa reglamentariamente en sus funciones. Hizo hincapié el Director en que toda gestión se realizó en base al consenso y a la modalidad creada por él mismo, es decir, la intervención de la Junta Directiva, la cual analiza lo propuesto, que recibe luego la sanción de la Junta Ordinaria. Destacó las adquisiciones del Departamento de Biblioteca y Archivo: mobiliario archimóvil, computador, sistema de alarmas, línea para facilitar la incorporación de la Biblioteca al sistema Bibliotecario Nacional, prensa microfilmadora; en el Departamento de Publicaciones, la edición de 138 volúmenes en el bienio, aparte de las obras especiales que adelanta, como la Colección Centenario, La Biblioteca del Nuevo Mundo. Sabido es que la Academia entrega sus obras a Universidades, instituciones de educación media, Ateneos, Centros de Historia. La Academia agradece a la Fundación Latino costear la publicidad en Caracas, como al Banco Provincial la del interior del país.

El nuevo Reglamento de la corporación probó la armonía del cuerpo. Tal instrumento está adaptado al ritmo moderno que vive la Academia.

Se rindió homenaje, con motivo de sus bicentenarios, a los próceres Generales Páez, Soublette, Silva, Anzoátegui, Mariño, Valero de Bernabé y otros. Se dio cumplimiento a las conferencias científicas mensuales, un éxito. Se trabaja en la entrega del local que aún ocupa la Biblioteca Nacional, el cual fue adscrito a las Academias por el Presidente de la República.

Es positiva la labor que cumple el Departamento de Investigaciones con el arqueo de fuentes documentales, especialmente la documentación de los siglos XVII y XVIII que fue del Registro Principal de Caracas, hoy en la Academia.

Autorizado por la corporación, el Director ha viajado al exterior y al interior del país en función de cultura. En España ha asistido al Seminario de los Procesos de Integración de Europa y América Latina.

Significación especial tuvo el homenaje al pintor Juan Lovera rendido por los pintores Guevara Moreno, Régulo Pérez y Pedro León Zapata el 19 de abril de 1990 interpretando dichos pintores cuadros de Lovera. Fue amenizado el 19 de abril con una cantata de la Schola Cantorum, que fue un rotundo éxito, bajo la dirección de María Guinán.

El 22 de marzo de 1990 se incorporó a la Academia como Individuo de Número la Lic. Marianela Ponce. Su discurso, intitulado *El Juicio de Residencia y la contemporaneidad*, fue recibido con simpatía por el público. Y el 28 de febrero de 1991 se incorporó el Prof. Ramón Tovar, cuyo discurso, de título *La vigencia del enfoque geohistórico*, tuvo una excelente acogida de parte de los presentes.

El 3 de marzo del 90 viajó a Costa Rica, en función del Instituto Panamericano de Geografía e Historia, el Dr. Guillermo Morón, Director de la Academia. Su viaje obedeció a la necesidad de dar cumplimiento a lo dispuesto en la XIV Asamblea General del Instituto.

El 15 de marzo fue entregado en la Academia Nacional de la Historia el Premio de Biografía sobre el General Cruz Carrillo, obtenido por el intelectual Dr. Silvio Villegas.

La Academia se sumó al regocijo de la Arquidiócesis de Mérida asistiendo al acto en que se rindió homenaje a los dos siglos del fallecimiento del Obispo Fray Juan Ramos de Lora, primer Obispo de la Arquidiócesis. El acto se llevó a efecto en el Paraninfo de la Universidad de Mérida. Hablaron el Director de la Academia, Dr. Guillermo Morón, y el Obispo Auxiliar de Mérida, Monseñor Dr. Baltazar Porras Cardozo. El acto fue prestigiado por la presencia del Arzobispo de Mérida, Monseñor Miguel Antonio Salas; Monseñor Domingo Roa Pérez, Arzobispo del Zulia; Prof. J. Rondón Nucete, Gobernador del Edo. Mérida. Por la Academia asistieron el Primer Vicedirector, Dr. Mario Briceño Perozo; el Dr. Rafael Fernández Heres, Bibliotecario-Archivero; Prof. J. A. de Armas Chitty, Secretario; Dr. Santiago-Gerardo Suárez, Director del Departamento de Investigaciones; Dr. Luis Beltrán Guerrero, Ermila de Veracoechea, Marianela Ponce, Mario Sanoja Obediente.

Por la noche, en el Palacio Arzobispal, el Ilustre y Reverendísimo Arzobispo Salas brindó a la Academia un ágape cordial manifestando que el homenaje que se hacía a Ramos de Lora era simplemente a la Iglesia, dadora de todo bien.

Es imposible, en una nota, recoger toda la información que diera a la Academia el Director, Dr. Morón. Sí queremos registrar que la Universidad de Los Andes le otorgó a Morón el Doctorado Honoris Causa en letras, en acto realizado en el Rectorado de dicha casa de estudios. En el acto hablaron Morón, el Rector, Dr. Néstor López Rodríguez y el Dr. Aníbal León, Decano de la Facultad de Humanidades. Hizo el elogio de Morón el Dr. Alexis Márquez Rodríguez.

Homenaje al Dr. Alberto Adriani

El 14 de junio se develó, en el Paseo Vargas, un busto representativo del Dr. Alberto Adriani, elaborado por la escultora Ana Avalos. El discurso de orden estuvo a cargo del Dr. Rafael Armando Rojas, quien es Asesor de la Fundación Alberto Adriani, auspiciada por el Dr. Elbano Adriani. Asistieron al acto el Gobernador del Distrito Federal, Virgilio Avila Vivas; el Presidente del Centro Simón Bolívar, Omar Estacio; la Presidente del Consejo Directivo de las Academias Nacionales, Isbelia Sequera Tamayo. Por la Academia Nacional de la Historia estuvieron presentes el Secretario, Marianela Ponce, y J. A. de Armas Chitty. También formaron parte de la concurrencia numerarios de otras Academias y miembros de la familia Adriani.

Con la Exposición 500 años de Cultura

El 19 de junio se realizó el Taller de Guionistas para el montaje de la Exposición 500 años de Cultura, coordinado por el Lic. Rafael Fernández Heres.

Becas para hispanistas extranjeros

La Oficina General de Coordinación y Planificación hace del conocimiento de la Academia Nacional de la Historia la oferta del siguiente curso: Becas de Investigación en España para hispanistas extranjeros (lengua, cultura y civilización), patrocinado por España AECI. Fecha de inicio: 1-1-93, por tres meses. Para presentar postulaciones: 15-9-91.

Presentación del historiador Dr. José del Rey Fajardo S. J. para Miembro Correspondiente en el Táchira

Ha sido presentado para Miembro Correspondiente en el Edo. Táchira el Dr. José del Rey Fajardo, Rector de la Universidad Católica del Táchira, por los numerarios Dr. Mario Briceño Perozo, Cnel. Tomás Pérez Tenreiro, Ermila de Veracochea, J. A. de Armas Chitty y Rafael Fernández Heres.

El Dr. Del Rey Fajardo es uno de los más señalados historiadores del país. Cuenta alrededor de 30 a 40 los volúmenes que ha publicado sobre la obra misionera de los jesuitas en las regiones del Orinoco, Meta, Guaviare, Cravo, etc., aparte de su dedicación a la docencia.

La presencia del Dr. Del Rey Fajardo es honra para cualquier institución científica.

Exposición del Cnel. Pérez Tenreiro sobre la Batalla de Carabobo

En la sesión del 20 de junio de la Academia Nacional de la Historia, el Cnel. Tomás Pérez Tenreiro, Segundo Vicedirector del cuerpo, hizo una exposición sobre la Batalla de Carabobo, analizando las técnicas puestas en práctica en dicho hecho de armas. Habló del orden oblicuo creado por Federico el Grande. Se refirió también a las técnicas de Bonaparte seguidas por Bolívar y Sucre, técnicas nominadas "maniobras por líneas interiores".

Fue ilustrativa la exposición del Cnel. Pérez Tenreiro.

El Círculo de Escritores premia al amigo numerario Dr. Tomás Polanco Alcántara

Es grata en extremo la noticia de que el Círculo de Escritores ha premiado la obra histórica, biográfica, del amigo Dr. Tomás Polanco Alcántara. El premio corresponde al presente año.

Como es sabido, Polanco Alcántara ha publicado biografías de Gil Fortoul, Parra Pérez, López Contreras y, últimamente, la del Gral. Juan Vicente Gómez. Se dice que prepara la de Guzmán Blanco. Buen investigador, por cuidadoso, ni elogia ni vitupera. En Washington ha encontrado valiosa documentación sobre el Ilustre Americano.

Primer Congreso de Historia en Cabimas

Durante los días 21 y 22 de junio se celebró en Cabimas (Estado Zulia) el I Congreso de Historia, patrocinado por La Universidad Nacional del Zulia (LUZ), el Centro de Historia de Cabimas y la Alcaldía del Municipio Cabimas.

El Congreso contó con numerosa asistencia. Participaron 120 delegados de las diferentes regiones del Estado, pero, fundamentalmente, de la pujante ciudad de Cabimas. Se discutieron 22 ponencias en tres mesas de trabajo. El temario abarcó desde la época prehispánica hasta la contemporánea: los primeros pobladores de la Costa Oriental del Lago de Maracaibo; la presencia de aborígenes en Cabimas y en otras áreas de la cuenca del Lago; fundación de pueblos; la visita del Obispo Martí, proyecciones de la ciudad hacia el futuro.

Cabimas anhela tener un Núcleo Universitario, extensión de LUZ, en donde los jóvenes de la ciudad estudien Humanidades, Ciencias Sociales, Derecho, Educación, etc.

El alma de este I Congreso fue, sin duda, el Prof. Adán González, historiador distinguido y profesor de larga experiencia, quien contó con la colaboración decidida de los demás miembros del Comité Organizador y de instituciones locales como la Dirección de Cultura Municipal.

La Academia Nacional de la Historia se hizo representar en este I Congreso de Historia de Cabimas por su Primer Vicedirector, Dr. Mario Briceño Perozo, quien recorrió las mesas de trabajo y tuvo a su cargo la clausura del evento.

150 años de la muerte del Gral. J. B. Arismendi

El Cnel. Tomás Pérez Tenreiro, Segundo Vicedirector de la Academia, representando a ésta, asistió a los actos que conmemoran los 150 años de la muerte del Gral. Arismendi, donde pronunció el discurso de orden.

Investigaciones en Guayana del numerario Mario Sanoja Obediente

En la junta del 27 de junio, el Dr. Mario Sanoja Obediente informó a la Academia sobre la investigación relativa al proceso de urbanismo que realiza con motivo de la fundación de la ciudad de Santo Tomé de Guayana y la obra de los misioneros catalanes. Tal investigación se basa en documentos y en datos arqueológicos.